

EL CRONISTA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Año I



San José, Costa Rica, lunes 11 de noviembre de 1907



NUM. 6

LA BOTICA ORIENTAL

Se trasladará a la esquina donde estuvieron
LAS CIUDADES DE ITALIA

LA TEMPESTAD ESTABLECIMIENTO DE LICORES Y ABARROTES

Propietario: M. ARMIJO y Co.

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos.
Importaciones directas.—Descuentos razonables
200 varas al Sur del Palacio de Justicia

La Zapatería de NIGRO y BENAVIDES

Ofrece al público el mejor trabajo que se elabora en Costa Rica. Materiales de primera.—Estilos modernos de Europa y Estados Unidos.

Se mandan libre de gastos en toda la República
SAN JOSE, COSTA RICA



GUILLERMO NIEHAUS

(Sucesor de Luis Kruse) Agencia y Comisiones
SAN JOSE.—LIMÓN.—PUNTARENAS.—COSTA RICA.
Oficina: en San José, Avenida Central Este, N° 200

LA JOSEFINA

GRAN PANADERIA

Hago saber a mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

Panadería "La Soledad"

DE PRUDENCIO ODIO

Esta acreditada Panadería se esmera cada día en la confección del pan y las galletas.—Hay pan caliente mañana y tarde.—Se envía a domicilio el pan y las galletas, por contrato.

CASA DE SALUD

DEL DR. JUAN I. TOLEDO LOPEZ

Servicio especial en asistencia de enfermos. Aseo esmerado. Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades.—Esta casa se trasladó desde el primero del presente noviembre al local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta a la Catedral.

"Purificación"

Remedio contra las enfermedades de la sangre
DEPÓSITO: EN LA BOTICA DE PARIS

EL GALLITO Frente al Mercado lado Oeste

Café molido de superior calidad.—Artículos de pulpería a precios de ocasión.—Harina del Molino Victoria, conocida como la mejor.

Pagés y Cañas

Este conocido establecimiento que ocupó por muchos años la casa comercial extinta JUAN HERNÁNDEZ, se trasladó al espacioso local contiguo a "La Mascota," calle de la Estación del Atlántico, donde atenderá, como siempre, las solicitudes de su numerosa clientela.

JOSÉ M^a BARRIONUEVO

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES
SAN JOSÉ, C. R.
Detrás del Edificio Metálico, y frente a la Tip. Nacional.

FRANCISCO E. FONSECA

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en la «Bótica del Comercio»

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Frente a don Federico Tinoco

MARCIANO ACOSTA

ABOGADO Y NOTARIO

Avenida 2^a Oeste, 25 varas al Este del Palacio de Justicia.

NAPOLÉON SANABRIA

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licdo. don Máximo Fernández.
Avenida Central Este.—N° 260.

PEDRO CALDERÓN N.

PROFESOR DE MÚSICA

AFINADOR Y COMPOSITOR DE PIANOS

Garantiza el trabajo

LORENZO PADOVANI

TALLER DE HERRERÍA

Calle 8^a Norte

LA NORMA Y EL SIGLO TIENDAS DE NOVEDADES

DE

MIGUEL TURULL

Importación directa de Pañolones y Chales de seda.
BUEN SURTIDO
DE SEDAS Y CASIMIRES

TIENDA DE NOVEDADES

DE

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! + + + NOVEDAD!
SOBRETODOS PARA SEÑORAS
CORTES PARA VESTIDO
Todo de las últimas modas de París.

LA FAMA

DE HERRERO HERMANOS

Especialidad en artículos de novedad para señoras y caballeros.—Completo y variado surtido en artículos para la estación lluviosa, CAPAS, PONCHOS, AHULADOS, PARAGUAS y SOBRETODOS AHULADOS.
Agentes exclusivos de los afamados cigarrillos EMINENTES y de la cerveza HOFBRAU.

GREMIO DE SOMBREREROS

Avisamos al Comercio y particulares de esta capital y de provincias, que se ha abierto un TALLER DE SOMBRERERIA, frente al Salón Boliche, en el cual se venden sombreros al por mayor y menor, a precios equitativos. También se arreglan sombreros de todas clases.—Octubre, 26.

SASTRERÍA ITALIANA

DE SCAGLIETTI Y SOBRINOS

Especialidad en trajes de baile.—El muy famoso "Limpiador Universal" que quita cualquier mancha.—Un inmenso surtido de CHALECOS hechos, última novedad.

LA GEISHA

Cantina situada frente a LA GRAN SEÑORA. Especialidad en cocktails. Toda clase de refrescos. Aseo esmerado. Salones reservados para damas y caballeros.

R^o CONSOLATO ITALIANO

AVVISO

1^o—Si avverte, che come prescrive l'art^o 24 della Legge Consolare, tutti gli italiani qui residenti debbono farsi inscrivere nel registro dei nazionali esistente in questo R^o Ufficio; avvertendo i ritrosi, che la Legge stessa nega loro qualsiasi diritto, e che allo spirare dei tre mesi della presente pubblicazione, peressere iscritti, si dovrà pagare lire dure;

2^o—Si invita tutti i cittadini nati nell'anno 1887, a presentarsi a questo Ufficio a regolarla la loro posizione di fronte agli obblighi di leva;

3^o—Si avvisa, che con Regio Decreto 4 luglio 1907 N^o 390, è stata accordata l'ammnistia a tutti i renitenti, disertori ed omessi di leva, sia del servizio di terra che della R^a Marina. Coloro che hanno diritto di usufruire di tal beneficio, devono presentarsi a questo R^o Consolato, per poter iniziare le pratiche corrispondenti.

4^o—Per norma degli interessati, avviso che ho stabilito di attendere tutte le pratiche di mia competenza, nell'ufficio del mio negozio dalle ore 13 alle 15 di ogni giorno, escluse le domeniche ed i giorni festivi.—// Reggente del R^o Consolato, —SANTE SCAGLIETTI.

LA TALA DE BOSQUES

Caminando días pasados a orillas de varios ríos, quebradas y riachuelos, pudimos observar hasta dónde llega la inconsiderada tala de bosques.

Los agricultores en su afán de cultivar sus tierras no reflexionan el daño que ocasionan a la comunidad y a sí mismos.

Sus labores no respetan ni los terrenos excesivamente laderosos, en donde las cosechas pueden ser buenas durante un par de años, pero después, cuando las lluvias han lavado la parte de vegetal que se encuentra en las primeras capas de tierra, los productos de los cultivos no alcanzan a cubrir los gastos. Y sin embargo, esas laderas producirían el ciento por ciento, si en vez de cortar los árboles y destruirlos sin piedad, se les respetara, aprovechando los más añosos y corpulentos y teniendo cuidado de reponerlos inmediatamente.

Da pena ver cómo aún en los lugares distantes de las poblaciones, permanecen las vegas de los ríos escuetas de árboles, de tal modo, que apenas se notan las señales por donde antes se deslizaban los mansos arroyuelos que iban a aumentar el caudal de los ríos, cuyas aguas, después de discurrir por en medio de las fincas, distribuyéndoles fertilidad, surtían tan precioso elemento a las poblaciones, siguiendo su curso bienhechor, hasta llegar al océano.

En todas partes del mundo ha sido objeto de la atención de los gobiernos y corporaciones municipales, la conservación y repoblación de los bosques, dictando leyes severas con el fin de reprimir su destrucción.

Varios son los motivos que existen para estimar como se debe lo que significa para los pueblos la existencia de bosques cerca de los ríos; pero el principal y más digno de tomar en cuenta, es el sostenimiento perenne de los manantiales, ya sea para el abasto de las poblaciones ó para regadíos en los predios cultivados y para la explotación de industrias.

A fomentar entre los habitantes de todas clases y categorías el amor a los árboles y hacerles comprender su utilidad é importancia para la agricultura, ha venido la hermosa idea de celebrar «La fiesta de los árboles» cada año, fiesta en que toman participación principal las escuelas públicas, autoridades, corporaciones, etc., etc., y que poco a poco se ha ido propagando en todos los países.

Tarea impropia sería querer en un artículo de periódico hacer palpar los beneficios inmensos que esta clase de fiestas reportan, despertando, principalmente en los niños, veneración y cariño por los árboles, predispониéndolos favorablemente, desde pequeños, a rendir culto a la principal rama de la riqueza pública de las naciones, la Agricultura, profesión la más honrosa y útil de cuantas hay.

Por eso nosotros nos apresuramos a llamar la atención del Gobierno, corporaciones y particulares, acerca del grave peligro que corremos de quedarnos sin el principal elemento de vida si continúa el descuido en la conservación de los bosques, que tan aceleradamente van desapareciendo con perjuicios incalculables para el porvenir.

Es cierto, que cada vez que llega el verano y su prolongada sequía nos manifiesta a las claras la escasez de agua, pensamos algo en el asunto, y el Gobierno pasa algunas circulares recordando los artículos del Código Fiscal a las autoridades y excitándolas a cumplirlos, pero nada más; llega el invierno y todo se olvida hasta el verano próximo que se repite la misma cosa.

Però sin darnos cuenta quizá de las ulteriores consecuencias é insensiblemente, se va pasando el tiempo sin que hagamos algo práctico en asunto de tan trascendental importancia.

Cada vez más se nota la disminución de las aguas de los ríos, y ya el Tiribí, al Marfa Aguilar y el Torres no son ni sombra de lo que eran hace apenas 20 años.

Aún es tiempo de atajar esa descomulgada é inconsciente destrucción de los montes, reglamentando debidamente la explotación y dictando medidas energéticas que pongan coto a tamaño mal.

¿Qué hace, pues, la Sociedad Nacional de Agricultura que no procura ningún remedio eficaz? ¿Qué hace el Gobierno que no emplea su talento y sus energías en este asunto? Y las Corporaciones Municipales de todo el país, en qué piensan? ¿Cuál es su misión? No es la de velar por el bien de la comunidad toda?

Manos a la obra, es tiempo todavía. Más tarde, habrá que importar el agua en latas como se importa el café.

UN OBSERVADOR

Para los efectos de ley,

MIGUEL A. SALAZAR

SE VENDE

una finquita a poca distancia al Sur de la Iglesia de Curridabat, constante de poco más ó menos 4 $\frac{1}{2}$ manzanas de café y $\frac{1}{2}$ de potrero. Tiene adentro el Río Tiribí y una vertiente de buena agua de invierno y verano y con magníficas vistas que lo hacen muy apropiado para hacer una vivienda. El clima es de lo mejor del país.—Para pormenores diríjase a don JOAQUÍN LLINÁS.

"EL CRONISTA"

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR.

Miguel A. Salazar,

Avenida 2ª Oeste

ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

OFICINA:

Av. Central, 75 varas al E. del Banco Anglo Costarricense

CONDICIONES:

Saldrá todos los lunes

Suscripción 3 meses. ₡ 1-00

NOTABLE HECHO DE ARMAS

Era en 1814; debíamos atacar Reims que el Emperador ansiaba recuperar. El tiempo era sombrío y lluvioso. El Coronel me llamó y apartándome del grupo que formaba, me dijo con su voz vieja y ronca:

—Ud. ve bien ahí arriba una granja sobre aquella colina, allá donde se pasea aquel gran diablo de centinela ruso con su enorme bonete de obispo?

—Sí, sí, contesté, veo perfectamente el granadero y la bayoneta.

—Pues bien, á las once de la noche usted tomará doscientos de sus veteranos y sorprenderá el cuerpo de guardia que han establecido en la granja. Y para que no haya alarma, atáquelos usted á la bayoneta.

A las diez y media de la noche mandé poner á mis hombres su capota y esconder el fusil debajo de la misma; desconfiando de que á pesar de la oscuridad la bayoneta se podía ver de lejos. Conociendo las pequeñas verdades que conducían á la granja, hice trepar los más decididos gallardos que jamás se habían visto. Ya ellos conocían los rusos y sabían de qué manera tomarlos. Los centinelas encontrados de paso desaparecían sin ruido, como pajas que se quiebran con la mano al borde de un camino. El que estaba delante de las armas exigía más cuidado. Estaba inmóvil, descansando el arma y con la barba sobre el fusil; el pobre diablo se mecía como un hombre que se duerme de fatiga y va á caer. Uno de mis granaderos lo cogió entre sus brazos apretándole hasta ahogarle y dos más lo ataron fuertemente tirándole al campo enseguida.

Yo llegué lentamente y no pude impedirme, lo confieso, cierta emoción que no había sentido en el momento de otros combates. Era la vergüenza que me daba de atacar hombres que dormían. Yo los veía arrollados en sus cobijas, á la luz de una lámpara; mi corazón se agitó con violencia. De repente, en el momento de entrar en lucha, temí, que mi debilidad fuera la de un cobarde; tuve miedo de haber tenido miedo un día y cogiendo mi sable que llevaba escondido bajo el brazo, entré el primero, bruscamente para dar el ejemplo á mis granaderos.

Hice un gesto, que fué comprendido por ellos; se echaron primero sobre las armas y después sobre los hombres como lobos sobre una manada de carneros. La bayoneta traspasaba, la culata aplastaba ó mataba, la rodilla asfixiaba, la mano ahorcaba sin piedad. Los gritos apenas oídos cesaban bajo el pie de los soldados y no hubo cabeza que pudiera enderezarse sin recibir el golpe de gracia.

Al entrar yo mismo había dado locamente un golpe terrible sobre algo negro que atravesé de parte á parte; un antiguo oficial, grande y fuerte, cargado de blancos cabellos, se alza como un fantasma, da un grito horroroso en vista de lo que ya había hecho, me aplica tremendo golpe de espada en la cara, y cae muerto al instante al empuje de las bayonetas. Yo, caí sentado al lado de él, aturdido del golpe, pero oyendo la voz muriente y tierna de un niño que decía: "Papá..."

Entonces comprendí mi obra y miré con frenético afán. Ví uno de esos oficiales de catorce años, numerosos en el ejército ruso que nos invadían en aquella época que arrastraban en aquella terrible escuela. Sus largos y rizados cabellos caían sobre su pecho tan rubios y sedosos como los de una mujer, y su cabeza recostada parecía dormir por segunda vez. Sus rosados labios y sus ojos grandes y azules eran de una belleza cándida, femenina y cariñosa. Yo lo alzé por un brazo y su mejilla cayó sobre la mía ensangrentada, como si fuera á esconder su cabeza entre la barba y la espalda de su madre para calentarse. Parecía acurrucarse sobre mi pecho para huir de sus asesinos. Su ternura filial, la confianza y el reposo de un sueño delicioso descansaban sobre su faz muerta y parecía decirme: "Durmamos en paz."

"¿Ese es un enemigo?" me dije, y lo estreché contra mi pecho, cuando sentí que se apoyaba contra mí el puño de mi sable que había atravesado su corazón y muerto aquel ángel dormido. Quise recostar mi cabeza sobre la de él, pero mi sangre le manchaba; sentí la herida de mi frente y recordé que me había sido hecha por su padre. Miré vergonzosamente al lado y no ví más que un montón de cuerpos que mis granaderos arrastraban por los pies para botarlos fuera.

En ese momento el Coronel entra, seguido de una columna de que yo oía el paso y las armas.

—¡Bravo! mi amigo, Ud. ha hecho eso prestamente. ¿Pero Ud. está herido?

—Mire Ud.—le dije; qué diferencia hay entre un asesino y yo?

ALFRED DE VIGNY

1797-1863

(Grandeurs et servitudes militaires.)

Por la traducción,—PERICLES.

ROTULACIÓN y circulación de tarjetas con prontitud, la NUEVA AGENCIA, 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

EL PROTECCIONISMO**NO RESULTA EN COSTA RICA***(Continuación)*

En el anterior artículo corrijiase la palabra "eficacia" por "ineficacia" que fué lo que escribimos.

La protección, pues, perjudica al jornalero, que como es natural, necesita comprar arroz, manteca y sal para su alimentación, precisamente, los artículos que han sido grabados con el fin de obligar á los agricultores á producirlos torzosamente. Pero como el agricultor es dueño de cultivar aquello que más le produce y le economiza gastos, opta por lo que menos brazos exige y dedica sus terrenos á los cultivos que mejor se adaptan al clima y que sus cosechas no corren peligro de perderse por la inclemencia del tiempo ó por falta de braceros.

Indudablemente, que si en el Congreso estuviese debidamente representada la agricultura; si allí se alzara la voz de algunos agricultores de verdad, las leyes proteccionistas se discutirían con más atención y quizá la infinidad de abogados que forman la Cámara se habría convencido de que el proteccionismo, tal como está implantado en nuestro país, es perjudicial á las clases trabajadoras que viven únicamente de un jornal, que no les alcanza ni para una alimentación sobria. Y si no, veamos: un jornalero gana un colón veinticinco céntimos; tiene esposa é hijos; coge el salario, se va al mercado y regresa á la casa con su diario tasado y sin un céntimo para pan, carne y leche, alimentos necesarios para los hombres que trabajan rudamente.

¿Y ese hombre, y su familia no se visten? ¿No se cobijan? No han menester más que comer mal? ¿Y así queréis que ese hombre redoble sus esfuerzos, y que produzca café, bananos, arroz, maíz, etc., etc.?

¡Ah! Si en el Congreso se dejase oír la voz de quienes están cerca de esos fatigados jornaleros, "que trabajan y no comen." Si allí fueran á defender los intereses de la clase pobre los que han vivido con ella, sentido sus dolores y palpado sus necesidades, otro sería su destino!

Pero en vez de disminuirle la carga al pueblo, cada vez se le aumenta, sin tomarlo en consideración sino cada cuatro años, cuando la política se agita y se hace necesario su contingente para que suba al poder un grupo que mañana se preocupará bien poco de esa masa inconsciente como la llaman con hartito desdén los políticos de alta escuela...

Mas, sin querer, nos hemos desviado un poco del fin que nos hemos propuesto, de combatir el proteccionismo porque no sienta bien en Costa Rica y mata de hambre á la clase proletaria.

(Continuará)

UN AGRICULTOR

Cartago, noviembre 5 de 1907.

Para los efectos de ley.

MIGUEL A. SALAZAR

ITALIA Y COSTA RICA

A cada momento pueden ocurrir conflictos internacionales, y si el Japón con sus 60 millones de habitantes venció á la China con 400 y á la Rusia con 125, nada de extraño hay en que Costa Rica, con menos de 300 mil habitantes venza á Italia, como la ha vencido con todo y sus 30 millones de italianos é italianas.

Costa Rica ha triunfado, pero ¿de qué manera?

Van ustedes á saberlo:

Inés Fusigna es una damita de esas que sólo sueñan las imaginaciones de los poetas verdaderos.

Agraciada como toda virgen de 17 años que lleva en las pupilas los reflejos del Po, del Arno ó de cualquier otro río cercano.

Encantadora como una noche de luna de Venesia. Vivaz y grandilocuente como esas andaluzas ideales que no sólo en los toreros piensan, sino que también sueñan con las estrellas más hermosas de las alboradas de mayo; Inés, en fin, es una ilusión viviente y una felicidad soñada.

Pero Inés, la representante de Italia, en guerra abierta, detrás de posiciones inexpugnables, ha sido vencida por un dichoso costarricense, joven, artista, obrero tenaz y ambicioso de gloria por amor á la misma gloria y ambicioso, además, de tener á su lado á una reina.

Ese afortunado conquistador, más lleno de laureles que los arrastrados por Ramsés en la guerra del Egipto, se llama Antonio Portugal, quien con el triunfo y la derrota ha hecho un lazo de flores, lazo de unión imperecedera, nido de amor para el cual deseamos anticipadamente toda la dicha que ambicionáramos para los que queremos con el alma.

Vayan estas frases como preludio de las que otras plumas mejor encañadas, dediquen al nuevo hogar de Antonio Portugal é Inés Fusigna.

A. DE LANUZA

EL CONGRESO DEL ARBOL Y DEL AGUA

Parece este título algo así como de fábula, como un apólogo ó cuento de magia, y nada más cierto, más útil y práctico, especialmente para bien de aquellos parajes áridos, faltos de agua y de arboledas.

Dicho título ha sido precisamente la denominación de un Congreso celebrado recientemente en Limoges, que encierra por sí sólo una gran enseñanza para los hombres de campo ó propietarios de fincas rústicas.

Al unir las dos palabras, el árbol y agua, como temas inseparables de apreciación, de cuidado y de adaptación, se manifiesta la importancia del uno para el otro, así como la íntima relación y las reciprocidades apreciabilísimas que surgen entre ambos: la vegetación arbórea y la humedad disponible con la obtenida por el feliz consorcio, muy estimable en los países ó lugares secos, pobres de arboledas, donde debieran enseñarse las buenas reglas que con ellos se relacionan y los buenos resultados que con ellos se obtienen, tratando el punto desde la escuela, dirigiendo el gusto hacia los paisajes frondosos y el cálculo hacia la utilidad, como el móvil del trabajo del hombre, trabajo inteligente.

TRABAJOS en el Registro de la Propiedad y toda clase de datos suministrará á los pueblos la NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar.

DE HEREDIA

Se comenta en ésta el artículo que publicó EL CRONISTA en el número pasado con respecto á Santa Bárbara.

—Se tiene fe en el triunfo de la Municipalidad que mantendrá el contrato con el señor Brenes Mesén, aunque day un círculo que hace esfuerzos inahitos porque fracase.

—El doctor don Ernesto Flores, ha llevado á cabo con notable éxito varios trabajos. Ojalá que este joven aproveche las lecciones que recibió de su inolvidable padre y que desconfíe de los amigos que solapadamente hacen todo daño...

—Desearíamos ahora conocer las ideas políticas de un abogado que ha figurado en el bando fernandista.

EL CORRESPONSAL

DESDE PUNTARENAS

Si nuestra voz no se ha dejado oír en EL CRONISTA no es por desidia; es porque venimos observando los sucesos para después hablar.

—La lista de candidatos á la diputación presentada á la consideración pública, ha sido muy bien acogida por la masa popular en general y ojalá se convenzan los electores republicanos de que han de continuar unidos á fin de triunfar en la próxima jornada.

—Muy justo sería que se recompensaran los buenos servicios del actual Comandante de Plaza, don Clodomiro Sibaja. Ya que el Gobierno piensa someter al Congreso, al abrirse las próximas sesiones, los ascensos á Coronel Efectivo de varios Tenientes Coronales del país, muy justo sería que se incluyera en la lista á este cumplido caballero que sabe captarse la voluntad de cuantos le tratan y mayormente de sus subalternos.

UN IMPARCIAL

AL LOBO! AL LOBO!

Así titula *El Pacífico* del martes 5 del corriente su artículo editorial y hace alusión al publicado en EL CRONISTA del lunes 4 con el título de «Moralidad política.—A los electores.»

Dudoso se muestra el señor Matus del fondo amargo que encierran las frases de nuestro colaborador «Un ciudadano» y en su calidad de elector de la Unión Republicana consigna esta protesta generosa:

«Nosotros tenemos la honra de pertenecer á ese grupo de electores y la manera como hasta ahora hemos desempeñado las funciones inherentes á ese cargo, es prenda de la manera cómo la desempeñaremos en el porvenir. La Unión Republicana, en cuyas filas militamos, ni ha tenido que reprocharnos nada hasta ahora, ni, seguramente, llegará el día en que tenga que hacerlo.»

Sí, amigo Matus, noble es su protesta y la consignamos con gusto porque conocemos su carácter y ojalá que todos los electores de la Unión Republicana, sin que les duela la conciencia puedan decir lo mismo que usted.

Ahora bien, ¿pone usted en duda que en las altas esferas oficiales se agitan ya vientos ligeros que más tarde se convertirán en vendavales y hasta en huracanes para arrollar con las conciencias electorales y retorcidas, hacer de ellas haces de paja que se ha de quemar en las urnas electorales, como se quemaron los aromas orientales en los pebeteros de las mezcuitas, obedeciendo á una

voluntad autócrata, consciente ó inconsciente?

La provincia de San José, la que dió nota alta de virilidad y patriotismo, puesto que en ella la Unión Republicana obtuvo el 96 % sobre 328 electores propietarios y suplentes á que tiene derecho, á pesar de no haber sido más que TRECE, que se reducen á DIEZ, los electores cletistas, apareció eligiendo el mandatario actual con 30 votos.

Ese aumento salió de las filas republicanas, de donde fué usurpado con cualquier pretexto; y si eso pasó en la capital donde generalmente hay más garantías ¿qué no sucederá en las provincias y comarcas?

Ahora se trata, amigo Matus, de la misma operación y es notorio en San José que un alto funcionario público está llamando á su despacho —por medio de cartas dirigidas por empleados intermedios— á los electores de la provincia de San José á fin de que se pongan de acuerdo...

Hay electores que han denunciado el hecho y nuestros corresponsales de los pueblos han visto esas comunicaciones cuyos contenidos conocemos en el fondo además de estar enterados de las precedencias.

Con tales antecedentes, ¿cree usted el caso asunto de mera fábula en que estemos gritando al lobo! al lobo! ó necesario de evocar la dignidad ciudadana poniéndola al tanto del peligro que correrá?

Convendrá usted con nosotros en que la próxima elección para diputados está ya minada en su base y sólo la honradez y la energía de los ciudadanos que fueron investidos con la alta dignidad de electores, pueden salvar de un fracaso completo á la Unión Republicana.

UN ELECTOR

Para los efectos de ley,

MIGUEL A. SALAZAR

BRIGIDA MORUA

Joven, llena de ilusiones, en cuanto las ilusiones caben en las almas nobles y jóvenes, renunció á ellas para dedicarse con ardor á las tareas del magisterio, del cual fué apóstol abnegado, propagandista decidida, ejemplo gráfico de maestra virtuosa.

Amó su hogar como el ave ama su nido, y vivió en sus padres al Dios que la naturaleza nos ha dado en primer término.

Pensó en el porvenir y con la mirada fija en el logro de la felicidad de los suyos, no se apartó de ellos y procuró contribuir á la bienestar que en la tierra puede conseguirse.

Trabajó siempre con abnegación y privándose de placeres livianos en que muchas mujeres ven la satisfacción de sus anhelos, lo que había de gastar en sedas y perfumes lo depositaba en la alcancía dedicada á sus padres.

Sus ahorros le permitieron comprar una casita que tituló á nombre de su madre y cuando tenía un terreno donde construir una vivienda para sí propia, resolvió irse al clima fuerte á que su naturaleza no estaba acostumbrada y con abnegación digna de ejemplo quiso economizar más y más para realizar sus últimas aspiraciones.

Pero en Limón la sorprendió la muerte y allí exhaló su último suspiro.

Dió á sus hermanos educación ganada con el producto de sus afanes y á sus padres les dejó un techo donde albergarse.

La concurrencia á su entierro, bajo fuerte lluvia, fué numerosa.

La Junta de Educación de Limón, en premio á su labor, acordó costearle los gastos de entierro; y hasta la Secretaría de Instrucción pública intervino para que se tributara un último homenaje digno de las virtudes de Brígida.

Se trata ahora de levantar una lápida que sobre su tumba colocará el personal docente y con gusto se comisionará de llevar á cabo el proyecto el competente educacionista don Ramiro Aguilar.

EL CRONISTA participa en el duelo de la muerte de Brígida Morúa y envía á sus familiares sentida condolencia.

“LA PROVEEDORA”

Durante la semana última tuvimos el gusto de visitar «La Proveedora», popular almacén situado en la esquina Noroeste del Mercado de esta ciudad y que es propiedad de don Andrés Sandoval.

Por una casualidad hubimos de presenciar el movimiento animadísimo y el despacho colosal de sus realizaciones, que en su 49º año de existencia ha alcanzado auge completo, habiendo logrado en sus ventas igualarse á cualquiera otro de los almacenes de esta plaza en relación con sus existencias.

Esta casa, por lo bien situada y por su buena dirección y administración, dentro de un par de años, á no dudarlo, será indiscutiblemente uno de los negocios de mejor porvenir, esto es en cuanto á sus ventas al por mayor, que en cuanto al detal no tiene rival.

Este almacén goza de la especial estimación del público por lo moderado de sus precios, por la honradez con que trata á su clientela, por la prontitud del despacho y por la fina atención con que se atiende á los compradores.

El móvil que nos ha inducido á decir algo de este almacén no es otro que ponerlo como ejemplo á otros comerciantes de esta plaza que no han podido dar en el secreto de su prosperidad comercial.

EL CRONISTA felicita de veras al señor don Andrés Sandoval por tener la satisfacción de ver realizados los anhelos que tuvo al trasladarse del puerto de Puntarenas y radicarse en esta capital.

DESEOS

Quisiera yo ser ciego para estar ignorante en comedias de lo humano para no conocer ni por los forros las leyes que maltratan los tiranos.

Para poder decir que por mis ojos á mi alma los tormentos no pasaran, de mirar á un amigo que á otro amigo vendió y mintió, fidelidad jurando.

Quisiera yo ser ciego aunque ignorara el color de los rayos del Rey-Astro, porque también ignoraría siempre lo negro que es el corazón humano.

Y oyendo hablar de infamias y perjurios de asesinos, ladrones y malvados, sufriría las mismas conmociones que cuando me hablan del furioso Orlando.

Quisiera yo ser ciego como el topo y horacando, tenaz, por sus subterráneos, herodar de su trono al fanatismo y ECHAR ABAJO Á LOS GOBIERNOS MALOS.

Y perseguir sin tregua á los canallas y habidos una vez, amontonarlos, y reunirlos con todos los esbirros y sacarles las lenguas y quemarlos!

Ciego quisiera ser por no admirar de las mujeres bellas los encantos ni dejarme inexperto seducir por externos hechizos estudiados;

Y ni conmigo verlas, ni con otros, prodigar fementidas sus halagos ofreciendo la gloria en la caricia, ocultando el infierno en un engaño.

1899

A. DE LANUZA

GACETILLAS

DE ADMINISTRACIÓN.—Ninguna persona está facultada por esta Empresa para contratar nada que á ella se relacione sin la anuencia del Administrador ó del Editor.

Al señor Corresponsal de Heredia:

Mientras el señor banquero á que se refiere su correspondencia se encuentre fuera del país, no publicaremos los cargos que contra él hace.

—La Comisión de las fiestas tiene intención de premiar á todos los clubs de deporte *Base-ball*, *Foot-ball* y *Polo* que puedan convenirse en organizar regatas para los días 30 y 31 de diciembre y 1º de enero próximos. Los premios consistirán en medallas ó otros objetos adecuados.

La Municipalidad tiene interés en llamar la atención de todos los clubs deportivos, especialmente de los de Limón y Puntarenas, á fin de que con anticipación se preparen para presentarse á la Comisión haciendo sus propuestas. Algunos clubs tienen ya conocimiento del asunto y habrá muchos desafíos. Todos contribuirán al mayor esplendor de nuestras fiestas cívicas.

—Nuestro CIRCULADOR del Sur es don Napoleón Fernández N. Suplicamos á nuestros abonados que si tienen alguna queja por mala distribución, lo avisen al Administrador.

—Hace más de un año está radicado entre nosotros el señor don André Gaucheraud, competente compositor de pianos y armonicium, quien, enamorado de esta tierra piensa radicarse aquí definitivamente. El señor Gaucheraud ha sido muy bien recomendado por el reputado artista don Pedro Calderón Navarro.

—Parodiando un antiguo refrán dicen algunos que comer mal ó comer bien, todo es comer. Se equivocan en esto porque el que come pan de «La Josefina» de don Alberto Odio, se alimenta bien, engorda y además de estar listo para el trabajo, tendrá siempre buen humor.

—La Municipalidad de San José desea que este año el pueblo josefino y sus visitantes tengan como en épocas lejanas de grata recordación sus bailes populares, por lo que la Municipalidad, compuesta de personas dignas y sensatas, está dispuesta á hacer arreglos con los que puedan encargarse de organizar los bailes en los lugares que al efecto se designen, para que tengamos unas fiestas cívicas que satisfagan á todos los ciudadanos.

—Procedente de la ciudad de Grecia estuvo entre nosotros en la semana pasada el Alcalde de aquel cantón, don Abel Castro Acosta á quien tuvimos el gusto de saludar.

—Los empleados y empleadas de la gran fábrica de cerveza de don José Traube, se preparan para hacerle cariñosas demostraciones de simpatía á su patrón en su vuelta al país. Los empleados del señor Traube hacen bien en corresponder de esa manera á las finezas de su desprendido Jefe.

—El edificio de la Biblioteca Nacional adelanta bastante para orgullo del ornato de nuestra capital, pero lo que más llama la atención es la disposición interior que le va dando el competente é ilustre pedagogo doctor don Valeriano Fernández Ferraz. No es malo recordar que los trabajos de carpintería, llevados á cabo á conciencia, por su solidez y buen gusto, han sido dirigidos por el modesto obrero don Rafael Quirós Lobo, quien á sus conocimientos en el oficio une honradez intachable y mucha perseverancia.

—Nosotros también batimos palmas á los empleados de mérito. Uno de esos que merecen nuestro aplauso es don José J. Martínez, el más antiguo de los Conductores de la línea del Ferrocarril al Atlántico y que hace las carreras entre Alajuela y esta capital.

Es el señor Martínez de nacionalidad norteamericana, pero quiere á Costa Rica y se ha radicado entre nosotros con verdadero cariño, dando además muestras de ser en todo

concepto un empleado ejemplar por sus buenas costumbres y por su complacencia y caballeroso trato para con los pasajeros.

—Ya que se trata de medallas ó insignias para obsequiar á los clubs deportivos, hacemos presente, con mucho gusto, á los señores Municipales, que el conocido platero don Francisco Meléndez ha ejecutado varias piezas de muy buen gusto con ese mismo objeto y que al señor Meléndez podríanle ser encomendados los trabajos en cualquier forma y estilo—tratándose de joyas—en la seguridad de quedar satisfechos los obsequiados y los obsequiados.

—¿No quieres caldo? Pues ahí van dos tazas.—Así le dijo la suerte al señor Duca, empleado antiguo y muy dedicado á sus labores en el Club Internacional, y le espetó \$ 11,500.00 como quien dice agua val en premios del último sorteo de la lotería.

Pero hombre deveras lo felicitamos, Duca, pero ¿para qué quiere usted tanto dinero?—Ya que se acostó tan pobre como nosotros y amaneció más rico que Crespo, le invitamos á que venga á formar parte de la empresa de EL CRONISTA, si quiera sea como socio capitalista.

—Léase lo que dice *El Independiente*, diario de esta capital:

«Examinadores.—Entre los nombrados hay algunos que están para que los examinen á ellos; no... que están para que no los examinen. ¡Y van á guardarse, sin embargo, algunos colonos diarios. ¡Pobre Colón!»

—*Rod!! Rod!! Rod!!* iba gritando desahoradamente por la calle un machazo alto el sábado último. *Rodsbest!! Rodsbest!!* continuaba. *Alsirod!! Alsirod!!* seguía y apresuraba la marcha.

¿Qué hay preguntó nuestro circulador? ¿qué es lo que pasa?

Y otro le contestó: ¿pero hombre, no sea usted tonto. Imite á la Junta de Caridad que ya pone leyendas en inglés en los billetes de lotería y aprendiendo fíjese que ese macho va pregonando que la mejor fotografía del país es la de mister Rud, por eso usted oye *rod, rod, rod, fotoniús, fotoniús, fotoniús best.*

Ya que la Junta de Caridad de San José nos da el ejemplo de yankismo, empezaremos por retratarnos donde Mr. Rud.

—Por los muertos.—Esta es una de las joyitas de Numa Pompilio Llona:

«EL ALMA

No muere el hombre, su caduca vida Al hundirse en la negra sepultura, Cae tan sólo en polvo convertida, Su frágil y terrestre vestidura.

Crisálida inmortal de luz vestida, Tiende el alma sus alas á la altura, Y en victorioso, arrebatado vuelo, En los abismos piérase del cielo.»

—«Llamando ganado!»—En una de estas noches en que por desgracia para la ciudad de San José apáganse muchas de las lámparas eléctricas, (sin que de paso sepamos si la Municipalidad impone á la empresa la respectiva multa,) como declamos, en noche oscura, pasó frente á nosotros el *Escuadrón* de la caballería en momentos en que el clarín dejaba oír unas cuantas pifas y las yeguas unas *piafas*.

Los muchachos que en grupo numeroso seguían á caballos y caballeros iban haciendo chacota del asunto y decían ¡traiga la leche! ¡le compro el ruco!

Pero al oír el clarín dijo uno de ellos, que van llamando *ganao*.

—*Falsa*.—La lista que publica *La Prensa Libre* y que reproduce *El Noticiero* sobre la candidatura de Municipales para el próximo período fué *inventada* por el órgano semi-oficial. Si bien es cierto que los señores postulados son queridos y respetados de los miembros de la Unión Republicana es la verdad que no se ha pensado en ellas pues sirven á su partido en importantes puestos. Las personas que forman hoy el Ayuntamiento en concepto de la mayoría de los electores serán reelectos, según nos manifestan y cuya medida aplaudiremos. En el próximo número, con mejores datos, nos ocuparemos en este asunto.

—Al corresponsal de Desamparados le rendimos gracias por sus oportunos servicios y le pedimos excusa por no publicar hasta el próximo número su correspondencia relativa al puente del río Tiribí.

—Nos informa nuestro corresponsal de Desamparados que el pueblo de San Juan de Dios está muy contento con el nombramiento de don Pedro Alfaro, hijo del conocido campeón don Nicolás, para Agente Principal de Policía de la localidad. En esta elección el señor Jefe Político, apartándose de todo miramiento de partido, ha correspondido á las exigencias del pueblo que deseaba en ese puesto á una persona digna.

—Según dice un diario de esta capital los señores don Rafael Vargas Quirós y don Juan Rafael Montes de Oca, conocedores muy competentes en ganadería, un caballo importado para semental no reúne las condiciones que podían esperarse de su alto precio que pasa de dos mil colonos. Bien por la energía é independencia de los caballeros informantes.

—Un *mendigo*, de los que piden por las calles en nombre de Dios y de la caridad pública una limosna, acaba de morir en esta ciudad dejando un capitalito de siete mil quinientos colonos.

Esto robustece nuestra campaña en favor del reclutamiento de esas personas que explotan el sentimiento piadoso.

—A propósito de lo anterior, la «United Fruit Company» acaba de obsequiar al Hospital de San Juan de Dios diez mil colonos. Estamos seguros de que ella contribuirá mensualmente, como Mr. John Keith, que reparte todas las semanas una fuerte cantidad, para el sostenimiento del Asilo de Pobres de que hablamos anteriormente.

—Mal andamos.—Tuvo intención el Gobierno de proteger á los pobres con los lotes del «Laberinto» y resulta que algunos ricos son los beneficiados. El activo Promotor Fiscal, que siempre ha dado pruebas del celo con que atiende los intereses nacionales está tomando cartas en el asunto. Aplaudimos esta medida.

—Don Emiliano Padilla está levantando información acerca de varios hechos ocurridos en San Sebastián y en que aparecen comprometidos algunos funcionarios públicos. Daremos informes oportunamente, pues nuestro corresponsal en esa localidad nos ha ofrecido detalles completos.

—En el Hospital de San Juan de Dios falleció en la semana última don Manuel Rojas Flores, hermano de don Francisco, primer corrector de la Imprenta Nacional y primo del Administrador de esta hoja.

CABLES DEL DOMINGO

Washington, 9.—William Bushanan fue nombrado representante de Estados Unidos á la conferencia de paz centroamericana.

Londres, 9.—Bancos ingleses, franceses, turcos y daneses subieron tipo al 7 por ciento. Se cree habrá terminado crisis monetaria neoyorkina. Mañana cumple años Eduardo, no hay ningún nuevo Lord.

Washington, 9.—Roosevelt revisará en Hampton Loads el 16 de diciembre la escuadra que va al Pacífico.

Roma, 9.—Senadores felicitaron ayer á Cincotti Frazani, vinieron refuerzos de soldados, policías y un torpedero en servicio en previsión de desórdenes.

Londres, 9.—Socialistas proyectan demostración hostil á llegada del Kaiser.

Petersburgo, 9.—Por doquiera disminuye cólera. Se discute manera de evitar levantamiento en primavera.

Berlín, 9.—En manicomio de Hersberge fue descubierto el mata-niños que en julio asesinó á cuatro niños. Llámase Paul Mínovo. Es tipógrafo, de 22 años, epiléptico y confesó asesinatos detalladamente.

Buenos Aires, 9.—Cruceros franceses Caselon, Boubat y chileno Zenteno dejaron puerto, el primero para Antillas. Fueron publicadas notas cambiadas entre Argentina y Uruguay. La primera dice que si soberanía de nación hermana estuviera afectada, gobierno argentino se apresuraría á dar plena y espontánea satisfacción al Gobierno Uruguayo. Aunque no desea postergar debate, declara que derecho de vigilar esa parte del río pertenece exclusivamente al Uruguay.

Río Janeiro 9.—El vapor inglés Dakar llegó á Pernambuco de Nueva York con destino á Buenos Aires trayendo fuego abordo y 12,000 cajas inflamables. Tripulación amenazó abandonar. Proyecto del servicio militar obligatorio presentado á la Cámara á fin de aumentar el ejército fué desaprobado por casi toda la prensa.

Madrid, 4.—En breve serán relevadas las guarniciones de Casa Blanca y tropa de Ceuta. Oficialmente se confirma que Alfonso y el Kaiser almorzarán el 17 en Winsor siendo reunión de carácter privado, no ocupándose de asuntos internacionales. Fué muy aplaudido el discurso de Canalejas por su crítica demoleadora y patriotismo incomparable. Diariamente tórmase alguna decisión cualquiera para evitar que España continúe embargada por fiebre catalanista.

Barcelona, 9.—Exaspera debate de Congreso que otra vez defrauda esperanzas; Maura que no explica los propósitos ha llegado á inculcable actitud de terquedad; se cree generalmente que las minorías deben apelar.

Beniaján, 9.—Los pretendientes forman dos bandos en disputa de novia. Hubo colisión: un muerto y varios heridos graves.

Madrid, 9.—En el Congreso Alzola Guillen y Rusiñol piden medidas contra las tropelías de los automóviles. Cierva ofrece que se dictarán. Casa Valencia pide abolición de la pena capital. Figueroa considera prematura tal disposición. Portezo reproduce debate Grecos. Se le promete que el Gobierno prohibirá venta de objetos artísticos. Vuélvese animadísimo el Congreso; Moret combatió ligeramente rehuyendo hábilmente concretar declaraciones por temor de comprometerse para el porvenir.

Maura considera que aprobándose la mancomunión España quedaría bajo el régimen federal incompatible para monarquía. Manifiesta que el gobierno quiere tratar importante asunto de contrabando y que liberales no permitirán jamás la separación de la enseñanza del Estado porque los clericales la monopolizarían.

ISIDRO MARÍN CALDERÓN

ABOGADO Y NOTARIO

75 varas al Este del Banco Anglo Costarricense

DR. MARCOS ZÚÑIGA

Recuerda á sus clientes que en los días domingos atiende consultas solamente á las 9 a. m. y á las 12 m. OFICINA:—Botica Americana, frente al Parquetito del Carmen.

CONCEPCIÓN CRUZ MEZA

— DENTISTA —

En la esquina Sureste del Mercado

MARÍA R. DE GONZÁLEZ

— OBSTÉTRICA —

Avenida 5ª Oeste. Número 189. Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

LA RED TELEFONICA

(CAMPO NEUTRAL)

Es indudable que este servicio perdió para San José de Costa Rica toda su importancia desde hace mucho tiempo. Tal vez desde la muerte de don Francisco Mendiola Boza quien aun cuando no hubiera llenado todas las exigencias del contrato con el Gobierno celebrado, atendía las indicaciones de la Prensa y las quejas del público.

El señor Mendiola Boza era hombre que vigilaba personalmente su empresa desde las seis de la mañana hasta las ocho de la noche y nunca toleraba faltas de empleados.

Hoy no se puede decir lo mismo de la Red Telefónica. El servicio es muy malo además de ser muy caro en relación con las circunstancias del país.

Es malo porque un abonado necesita esperar minutos y hasta medias horas para que le den conexión.

Es malo porque aunque la empresa está obligada a establecer el circuito metálico entre Cartago y Alajuela, según contrato que existe en la Secretaría de Gobernación firmado durante el gobierno de Iglesias, por las noches no pueden los abonados entenderse los unos con los otros porque las corrientes eléctricas del alumbrado impiden con su ruido oír bien lo que se dice.

En fin que por medio de los teléfonos de la United Fruit Company es más fácil entenderse con Limón y sus ramificaciones a más de 160 kilómetros que dentro de la misma ciudad de San José ó con Cartago ó Alajuela especialmente de noche.

Sabemos de algunos abonados que se han retirado y muchos otros que

piensan hacerlo brevemente debido al pésimo servicio de la empresa.

UN ABONADO

Para los efectos de ley,

MIGUEL A. SALAZAR

POR LA SABANA

Hemos visto el proyecto del señor Castro para establecer en la Sabana un centro de variadas diversiones; y también leído lo que á este respecto se ha publicado en algunos periódicos.

Ambas cosas nos impulsan á tomar parte en el asunto, no tanto para emitir nuestras ideas sino para desmentir el aserto de que los vecinos de este distrito aprueban el proyecto en referencia.

Sabido es de toda persona interesada en el conocimiento de su país el de los hombres que han pensado en y bien positivo de él, que la Sabana es un patrimonio de la parte desheredada de San José. En ella puede un padre de familia pobre, sostener una vaca que proporcione á sus hijos el principal alimento para su pronto y sano desarrollo.

Este móvil impulsó al benemérito Presbítero don Manuel Antonio Chapuí, á legar este terreno á los desheredados de la fortuna; y por esto, el proyecto del Señor Castro, lo calificamos de ilegal y nada humanitario.

Como se ha dicho que el parecer de los vecinos de este distrito es favorable á dicho proyecto, nosotros, que somos vecinos del lugar, y no se nos ha preguntado nuestra opinión al respecto, protestamos manifestando que, antes de proceder á la aceptación del proyecto del señor Castro, se consulte la ley, el testamento del Presbítero Chapuí y las necesidades verdaderas del pueblo pobre.—Corresponsal.

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMON, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen los domingos directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60-00 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO 110-00 .. "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA..... \$ 50-00 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO 80-00 .. "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días seguidos, antes de embarcarse, para obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Limón, Junio de 1907.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

MOLINO VICTORIA

LA HARINA VICTORIA, especialidad del establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.—La acemita, rica en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados.—Probad la HARINA VICTORIA y quedaréis satisfechos.

Cervecería de Richmond

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y á ser hechas nada más que de lúpulo y malta, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

BOTICA DE PARIS

Consultorio del

Dr. B. D. TAMAYO

Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la SÍFILIS y todas las impurezas de la sangre. El heroico purificador PURIFICACIÓN. CÁPSULAS DE MÁTICO y SANTHAL MYDI, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. SODIUM, para usar por la vía hipodérmica contra la SÍFILIS y el REUMATISMO. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos y Europa.

FUSIGNA Y PORTUGUEZ

MARMOLISTAS

Apartado N° 402.—50 varas al Este del Cementerio General.

Se hacen cargo de todo trabajo concerniente al ramo de marmolería. Visítad su taller y os convencereis que es el único en su clase de los establecidos en esta capital.—PRECIOS MÓDICOS Y GARANTÍA EN SUS OBRAS ES EL LEMA.

Empresa de Transportes

de CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores, y ahora puede ofrecer algo mejor, debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim, de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á Nueva York, } primera clase, }	Por Prinz August Wilhelm	\$ 70 dollars
	> Prinz Joachim	70 "
	> Sarnia y Sibiria	50 "

Todos tienen médico y camarera.

JOHN M. KEITH, Agente

En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Mosceto Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

La Costarricense FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

14,025

sellos ejecutados en 24 años por TEÓFILO SIBAJA G. Premiado con medalla de plata de primera clase en la Exposición Nacional de Costa Rica en 1886. Dicha Fábrica está montada con todos los MODERNOS MATERIALES.

ALAJUELA.—COSTA RICA.

LA PROVEEDORA

ANDRÉS SANDOVAL

Casa almacenista de víveres y ultramarinos. Sin rival por su extenso y variado surtido de toda clase de abarrotes, vinos y licores.—PRECIOS DE LO MAS MODICOS.

BUENA OPORTUNIDAD

En mi tienda del Mercado, frente á La Violeta, ofrezco al público en general, ropa hecha y materiales de zapatería á precios módicos, traídos directamente por la casa, de las mejores fábricas europeas. También compro cueros secos al mejor precio y leña de toda clase. Además recibo los pedidos para mi ladrillera en el mismo establecimiento.

Gabriel Vargas

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS 1°, 2° y 3°.

El regio coche fúnebre de 1° recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2°. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios y bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquiera hora de la noche.

A. Landergren,—Sucesor.

EL ACORAZADO BERTHEAU Y COMPAÑIA

Ofrecen al público un elegante surtido de botas, zapatillas y botines.

Las damas josefinas dicen que la casa donde mejor compran lo que necesitan para confeccionar sus trajes es

LA GRAN SEÑORA

que siempre tiene un buen surtido de mercancías, que vende á precios económicos. Lanas, gasas y todo cuanto pueda necesitarse para hacer un bonito vestido.

J. González Tarío

JARDINERIA "EL PORVENIR"

de QUINTO BRAGUEROLI

Flores á discreción.—Trabajos á la orden.—El más barato de los jardineros de San José.

En la Sabana á 100 varas del cambia-vía del tranvía

SASTRERIA DE MIGUEL VELASQUEZ

Tan conocido establecimiento cuenta hoy con los mejores operarios del país.—Tarifa al alcance de todas las fortunas.—Descuentos liberales en las ventas al contado.

Frente á la Secretaría de Fomento.—SAN JOSÉ

LA BARCELONA, de Antonio Montealegre

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.—Depósito de los afamados PUROS elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

"Guardian"

Compañía Anónima Inglesa contra incendios

AGENTES EN COSTA RICA,

JUAN KNOHR, Hijos.

Imprenta, Ecuadernación y Fotograbado de A. Alsina.—San José, C. R.